
據英國《金融時報》報道，巴
拿馬運河管理局局長Ricaurte
Vasquez表示，長江和記公司向

地中海航運（MSC）牽頭財團出售巴拿馬運河兩
個港口管理權威脅中立原則，且有吞吐容量集中
的潛在風險，將損害巴拿馬運河在市場的競爭
力。

本港多名專家學者認為，巴拿馬運河管理局
已經表明，美資背景公司一旦掌控運河，將對全
世界的航運自由造成極大損害，甚至威脅巴拿馬
運河的中立原則。重要基礎設施有其重大戰略價
值，在大國博弈中，其關鍵作用不容小覷，長和應
嚴肅考慮國際形勢的複雜性和國家民族的福祉，
慎重作出選擇，千萬不要站錯邊、排錯隊，避免對
國家和自身造成不可挽回的損害，後悔莫及。
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▲巴拿馬運河管理局表明，長和向地中海航運（MSC）牽頭財團出售巴拿馬運
河兩個港口管理權，將威脅巴拿馬運河的中立原則。

【大公報訊】特朗普
上任後咄咄逼人稱 「巴拿
馬要拿回來」 ，長和3月
份宣布向貝萊德及Aponte
家族控制的MSC旗下TiL

組成的財團，出售持有包括位於巴拿馬等海外碼頭業務
的和記港口80%。長和賣港口事件數月來一直成為焦點
議題。經濟學教授、復旦大學與上海交通大學客座教授
王德培早前在社交平台分析相關事件並指出，有關企業
家沒有國家、民族情懷， 「認錢不認理」 、 「只看當下
不看未來」 ，佔了國家的紅利，卻沒有想去作出回報，
太聰明太投機，終會咎由自取，沒有好下場。

經濟學教授王德培在3月29日的 「德培論」 視頻號上
談論事件，分析長和近年在海外包括英國等的投資軌
跡，形容其把香港資產 「全部打包」 ，一往情深到外國
投資，結果 「押錯寶失敗了」 。他批評， 「認錢不認
理」 、 「只看當下不看未來」 的所謂 「商人本性」 。他
指出，有關企業在內地拿了好多土地卻拖拉磨蹭不開
發， 「土地拿下來，違背拿土地的承諾，磨磨蹭蹭，拖
拖拉拉，至少拖你10年。這10年一過，房地產還沒投
入，他的土地價格增長好幾倍，他都是賺的這種紅
利。」

「這幫老兄哦，佔了國家的紅利，沒有意思想要回
報！」 王德培說， 「這個商人的嗅覺特別靈，他嗅到哪
裏有危險，他馬上規避，嗅到哪裏有銅錢的味道，他立
馬趨之若鶩，這個老兄身上是看不到任何一點任正非的
國家情懷、民族情懷，他只有一個利益。他就是嗅覺
好，但他眼光不行。太聰明太投機，實際上他在國家那
裏口碑完蛋，國家不會罩着他，任由你咎由自取。只有
像現在要代表國家戰略意義、意志的那些民企，國家也
保護你、也罩着你。」

【大公報訊】記者馬靜北京報道：香港國安
法實施5周年，內地法學專家日前在參加 「一國
兩制」 學術研討會時強調，香港維護國家安全只
有進行式，沒有完成式。波譎雲詭的國際形勢、
複雜敏感的周邊環境、高度開放的經濟發展模
式，使得香港面臨的不確定、難預料的因素不斷
變化，維護國家安全仍然面臨諸多的挑戰，需要
中央與香港特別行政區一道增強管治能力和維護
國家安全的能力。

中國政法大學訴訟法學研究院院長、教授熊
秋紅在參加研討會時表示，香港國安法的實施不
僅實現了 「一法定香江」 的立法初衷，更為香港
長期繁榮穩定提供了制度保障，因而成為 「一國
兩制」 實踐的重要里程碑。

熊秋紅重點解讀了香港國安法的制定實施對
「一國兩制」 實踐的豐富和發展。她認為， 「一
國兩制」 的 「一國」 ，是必須持續不斷鞏固的
「一國」 。 「一國」 不是抽象的，而是具體的，
維護 「一國」 ，不是靜止於、停滯於某一時點
的，而是必須不斷健全維護 「一國」 的制度機
制，不斷增強國家意識和國家認同，不斷提升向
心力和凝聚力。同時， 「一國兩制」 的 「兩
制」 ，是應當動態進步的 「兩制」 。 「兩制」 從
來不可能也不會是停滯於某一時點的 「兩制」 ，
不能以某一時點的 「兩制」 為由來阻撓 「一國兩
制」 的新實踐。

熊秋紅指出，香港國安法的制定實施填補了

維護 「一國」 的制度機制所存在的漏洞和缺項，
鞏固了 「一國」 之本，但仍然給予 「兩制」 以最
大程度的信任與尊重，為香港特區固根本、穩預
期、利長遠，使社會恢復法治秩序，為香港特區
的政治、經濟、法律制度與時俱進的發展創造了
穩定前提，使得 「兩制」 得以進步。從某種意義
上說，香港國安法的制定實施重塑了 「一國」 與
「兩制」 的關係。

須與時俱進更新理念
熊秋紅表示，香港國安法制定實施和香港國

安條例出台後， 「一國兩制」 理論與實踐進入新
階段。實現特別行政區更好發展，為強國建設、

民族復興作出更大貢獻，是新時代 「一國兩制」
理論與實踐的重要使命。應當站在強國建設、民
族復興的高度，維護國家主權、安全和發展利
益，維護憲法和基本法確立的憲制秩序，辯證看
待 「一國兩制」 中的變與不變，與時俱進協調
「一國」 與 「兩制」 的關係，推進 「一國兩制」
的理論與實踐共識，持續完善 「一國兩制」 制度
體系，不斷提升 「一國兩制」 的實踐品質，創造
「一國兩制」 更加美好的未來。

熊秋紅強調， 「一國兩制」 是系統工程，既
要與時俱進更新理念、健全完善法律制度和執行
機制，更要不斷提升 「一國兩制」 的實踐品質。
在百年未有之大變局下，香港應當積極識變、應
變、求變，確保 「兩制」 與時俱進，為香港特區
融入國家發展大局，在強國建設與民族復興中貢
獻力量，提供可持續的制度保障；還需要通過推
行社會、經濟、財政政策和制度改革，促進香港
經濟繁榮發展，為香港人尤其是年輕人開拓更廣
闊的發展空間以及讓更多不同階層的香港人都能
夠分享香港與內地經濟融合發展帶來的好處。應
積極推進粵港澳大灣區建設，着力破解人員、貨
物、資金、信息等要素跨境流動的卡點、堵點，
構建高標準經貿規則體系，推動規則銜接和要素
流動，構建 「國家所需、港澳所長」 的產業協同
體系。此外，還需持續加強國安教育、歷史文化
和國情教育、愛國主義教育，培育香港居民的國
家認同，進一步促進民心回歸。

專家：香港維護國安只有進行式 沒有完成式

▲由中國社會科學院主辦的 「一國兩制」 學術研
討會，日前在北京舉行，主題為 「香港國安法實
施五周年回顧與展望」 。 新華社

掃一掃有片睇

◀經濟學教授王德培發
視頻評論長和賣港口事
件，批評有關企業家沒
有家國情懷。

香港水警退休人員會（水退會）
為慶祝創會25周年，早前舉辦紀念活
動，特意安排渡輪航經新舊水警總部，

並在正午1時駛至香港子午線，懷緬水警代代相傳
的每日報時任務。

抗颱風反走私 寓戰於操
水退會主席、退休總警司徐偉雄說，一般警員

在接受學院培育後，已完成陸上警務工作的基礎訓
練，惟水警新成員猶如 「白紙一張」 ，除了要進修
書本上的專業海事知識，更要靠隊中長官和前輩將
實務技藝代代相傳，故此， 「傳承精神」 貫穿水警
各階級。他解釋： 「即使是新加入的督察，作為未
來的 『一船之長』 ，要由淺入深了解水警輪運作，
小至打繩結等航海基本功、船上保養清潔，大至操
控水警輪，全都靠船上前輩指點，邊做邊學，所以
每名水警不論階級都是 『紅褲子出身』 。」

水警輪若遇上颱風，講求船上每名成員分工合
作，進行俗稱 「繫泡」 程序去穩定船身；在執行反
海上走私或堵截偷渡者任務時，要在水警輪行駛期
間派員落快艇追捕，絕不能紙上談兵，必須在實戰
中傳授，寓戰於操，因此每名水警均可謂 「見慣風
浪」 。

任職水警20年的警長吳穎倫，在紀念活動中表
演 「鈎竹操」 。他表示，這項特別儀式昔日是用來
歡迎到訪的高級警官或貴賓，時至今日，懂得的人
越來越少， 「感激前輩傳授，令我可以成為少數能
夠掌握技巧的警務人員，水警對傳承的重視，始終
沒變。」

「有些技能是靠口耳相傳，例如拋纜，纜怎樣
紮、用多少力，全是經驗；大風大浪容易暈船不
適，我們會勸告新同事少喝易引起胃部不適的奶
類。這些智慧都是前輩從無數嘗試中摸索出來。」

一項活動凝聚兩代水警，徐偉雄及吳穎倫均認
同水警的 「同舟之情」 正是警隊團隊精神的寫照。
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【大公報訊】記者盛德文報道：香港警務處
國家安全處昨日提醒市民，切勿下載一個名為
「逆統戰：烽火」 的流動應用程式。該應用程式
以遊戲作包裝推出，目的宣揚 「台獨」 、 「港
獨」 等分裂國家的主張，並意圖引起對中央及特
區政府的憎恨。國安處已對該應用程式作出禁制
行動，市民下載、發布、分享或向該應用程式
「課金」 ，均屬犯罪。

宣揚分裂 鼓吹武裝革命
「逆統戰：烽火」 以遊戲作為包裝推出，其

目的為宣揚 「台獨」 、 「港獨」 等分裂國家的主

張，鼓吹武裝革命、推翻《中華人民共和國憲
法》所確立的中華人民共和國根本制度，並意圖
引起對中央及香港特別行政區政府的憎恨。任何
人或組織明知而發布該應用程式或相關內容，包
括透過互聯網向他人分享或推薦該應用程式，均
有機會干犯香港國安法第21條 「煽動分裂國家
罪」 、第23條 「煽動顛覆國家政權罪」 及《維護
國家安全條例》第24條 「煽動意圖的相關罪
行」 。

下載程式視為管有煽動刊物
此外，下載該應用程式的人，亦可能被視為

管有具煽動意圖的刊物。根據《維護國家安全條
例》第24條，任何人無合理辯解而管有具煽動意
圖的刊物，即屬犯罪。任何人向該應用程式開發
商提供金錢或財物，包括透過應用程式支付金錢
（俗稱：課金），亦屬犯罪。

經保安局局長批准，國安處已根據香港國安
法就有關 「逆統戰：烽火」 的電子信息作出禁制
行動。

國安處再次提醒，市民切勿下載該應用程
式或以任何方式資助相關開發商，若任何人已
下載該應用程式，應立即刪除，切勿以身試
法。

手遊煽「獨」煽仇 禁下載及課金
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大公報記者 龔學鳴

巴拿馬運河管理局局長Ricaurte
Vasquez表示，港口的擁有權集中可能會令
其他一些航運公司處於不利地位，並破壞巴
拿馬運河在國家之間保持中立的原則。 「如
果交易按照我們目前理解的結構進行，可能
會存在運力集中的風險。如果碼頭運營商高
度集中於一家綜合性或單一航運公司將損害
巴拿馬的市場競爭力，也與巴拿馬的中立原
則不一致。」 他認為，運河管理方應利用港
口管理權交易機會，透過重啟Port of
Corozal碼頭項目成為碼頭營運者。

長和向地中海航運MSC及貝萊德合組財
團出售包括巴拿馬運河港口在內的交易，持
續引起各界關注。全國港澳研究會副會長譚
耀宗認為，巴拿馬運河管理局首次對港口交
易事件作出回應，局方已經表明，一旦交易
達成就要應對來自美國特朗普政府的壓力，

交易也有可能令原有客戶轉移到其他地方，
將導致運河流失部分貨運量，足見這宗交易
可能造成的影響面之大。他強調，現時世界
形勢複雜，企業交易前務必三思。

全國港澳研究會顧問劉兆佳表示，從該
報道可以看出，巴拿馬當局似乎也不同意長
和出售碼頭，擔心其他國家會受到不公平對
待，繼而損害巴拿馬的利益。而如果巴拿馬
當局經營碼頭，恐怕也要受到美國政府的巨
大壓力，而進行一些對中國航運業、造船業
和國際貿易不利的事情，最終事件也會演化
為中美博弈問題。劉兆佳強調，重要基礎設
施有其重大戰略價值，在大國博弈中，其關
鍵作用不容小覷，長和在作出商業決定前應
充分和嚴肅考慮國際大局的複雜性和國家民
族的福祉，慎重作出選擇。

立法會議員陳勇表 示 ， Ricaurte
Vasquez已經強調，一旦美國掌控運河，將
對全世界的航運自由造成極大損害。他舉
例，巴拿馬運河兩端港口的易主，可能導致
中國貨輪通行成本上升、作業優先順序降

低，甚至威脅能源與大宗商品進口安全，足
見該交易絕非 「在商言商」 ，而且對巴拿馬
當局也不是一件好事。作為以香港為基地的
企業，長和在交易時應優先考慮國家利益。

全國港澳研究會成員陳志豪指出，巴拿

馬運河作為全球最重要的運河之一，一直發
揮着貫通太平洋與大西洋的獨特作用，背後
存在複雜的地緣政治角力。長和有幸擁有港
口的經營權，理應珍而重之，好好營運，為
全球貿易航運業發展作出獨特的 「中國貢
獻」 。一意孤行出售港口，向霸權屈服，無
視國家利益，也得不到商業利益，恐怕還會
引起各方政治勢力的干預介入，自找麻煩、
自尋煩惱，絕非明智之舉。他再次呼籲企業
要在全球競爭和大國博弈中，明確自身的角
色定位，千萬不要站錯邊、排錯隊，避免對
國家和自身造成不可挽回的損害。

面對世界複雜形勢
企業交易務必三思

一意孤行出售港口
屬自找麻煩不明智

學者：美國一旦掌控 將對全球航運業造成極大損害

焦點新聞


